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Однажды летним днем мы отправились в гости к староверам в волость Пейпсиээре, и
житель Казепяэ Николай Дюков пригласил нас к себе на чай. Тогда я еще и не
догадывалась, что именно на заднем дворе у этого человека для меня начнется
Лондонская олимпиада 2012 года. Окончательно я это поняла в тот поздний
августовский вечер, когда совершенно одна, но все же вместе с 300 000 жителей
Эстонии, с дрожью ожидала затянувшегося начала финального поединка Хейки Наби.

      

Скажу честно, о греко-римской борьбе я до этого знала немного. Поэтому сразу
согласилась, когда Николай, который обещал познакомить нас с повседневной жизнью
староверов, после демонстрации длинных и высоких, характерных только для этих мест,
вскопанных вручную луковых грядок пригласил нас к себе домой, чтобы посмотреть
борьбу. В небольшом сарае самый младший из членов семьи, 8-летний Саша показал на
равной ему по росту и весу кукле самые острые приемы греко-римской борьбы. Мы с
удивлением узнали, что в Казепяэ и Колькъя борьбой занимаются почти все мальчики. А
в последнее время, все чаще, и девочки. А луковый король Николай всех их тренирует. Я
даже не представляла себе, какой ценный урок получу благодаря всему там увиденному.
И поэтому работа, которую проделал Хейки Наби на олимпиаде, стала мне намного
понятнее.

  

Николай рассказал, насколько важна для живущих в маленьком месте детей сама
возможность занять свое свободное время чем-то интересным и полезным. А о том, что в
большинстве случаев все это ложится на плечи отдельных энтузиастов, говорил уже в
Лондоне золотой тренер серебряного призера Олимпиады Хенн Пыллусте. Борцы
высокого уровня появляются в Эстонии только в двух-трех регионах, где тренер умеет
вдохновить ребят. А то, что означает олимпийская медаль для всего вида спорта,
переоценить невозможно.

  

Но и в этом случае нашлись нытики, для которых двух медалей на миллионное население
оказалось мало. Неприятно много было тех, кто начал критиковать нашу олимпийскую
сборную еще до начала соревнований. Какое вообще право имеет работник СМИ
называть того, кто вне всяких сомнений входит в список 50 лучших в своем виде спорта
во всем мире, олимпийским туристом? А наши спортсмены к тому же доказали, что
многие из них входят уже в число 15-ти лучших. Сколько у нас вообще людей, которые в
свое время могли считать, что они входят в своем виде в лучшую сотню в мире? Знают
ли вообще эти «критики» о той работе, которая во имя этого проделана, о лишениях и о
самопреодолении? Легко распространяться обо всем, но вот о повседневных, о
прилагаемых действительно ежедневно усилиях эти деятели не знают, да им это и не
интересно.
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Я хорошо запомнила быстрый ответ бесспорной звезды этой Олимпиады Усэйна Болта
на вопрос, что дальше, после мирового рекорда? Он ответил, что сейчас у него нет цели
в жизни. Что он как отверженный, потому что без цели хуже всего. В отношении того,
чтобы сменить дисциплину, например, перейти из спринта на длинные дистанции, он
был еще радикальнее: «Я знаю, как они тренируются. Я не хочу, чтобы меня каждый
день рвало. Мне нравится обед». Вот цена успеха.

  

Все победы красивы. Но мы не должны забывать, что наряду с известным олимпийским
лозунгом «Быстрее! Выше! Сильнее!» всегда звучало менее официальное «Главное – не
победа, а участие».

  

Пять сплетенных олимпийских колец символизируют пять частей света, которые
образуют единое целое. Шесть цветов на флаге связывают воедино все страны мира,
потому что эти цвета взяты с флагов этих стран. Один из главных организаторов
Лондонской олимпиады лорд Себастьян Коэ сказал на закрытии игр, что на самом деле
эти игры не закончились. Их создали, чтобы вдохновить целое поколение. Во всем мире.
В нашей маленькой стране наряду с завоевавшими медали героями не менее важно то,
насколько понравилась маленьким девочкам стрельба из лука, когда они смотрели на
Реэну Пярнат, сколько детей, посмотрев на Николая Новоселова, пошли на тренировки
по фехтованию, или что тысячи женщин открыли для себя беговые дорожки,
заразившись энтузиазмом Эвелин Тальтс. Я просто ощущаю ту энергию, которую
вселили олимпийские матчи Хейки Наби в маленьких борцов школы в Колькъя. Все
возможно, только надо самому в это верить и трудиться.

  

Спортивные звезды дарят нам волнение, чудесные моменты счастья и чувство единения.
Но, что еще важнее, они вдохновляют нас на то, чтобы мы больше старались,
становились лучше, чувствовали радость. За это им большое теплое спасибо!

  

* «Вдохновляя поколение» (англ.) – лозунг Олимпийских игр 2012 года в Лондоне.
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